

dem Becker entzogen werden solle, und daß Hagen mich an die Redaktion bringen wolle, falls ich meine vier Wochen preußisch absitzen wolle; ich weiß jedoch nicht, was ich tun soll. An den vier Wochen wäre mir nichts gelegen, wenn ich wüßte, daß die Hunde mich nicht am Tag meiner Freilassung ausweisen oder gar den Kurhessen ausliefern. Dazu aber mache ich die Reise nicht. Schreiben Sie Telling, er möge mir mitteilen, was er anzufangen gedenkt, ob er nicht auf einen sichern Paß, mit dem er jahrelang hierbleiben kann, nach Paris kommen will?

In der Hoffnung, bald etwas von Ihnen zu hören, und mit den besten Grüßen an die Gräfin, Paul, Bürgers und alle, die von den langen Fingern preußischer Proku[ra]toren noch nicht wieder erreicht sind, Ihr

E. Dronke.

P. S. In dem Brief, den die wohlloblichen Jagdhunde des Parketts konfisziert haben, stand meines Wissens nichts Besonderes. Ich hatte mir in einem Augenblick müßiger Laune das Vergnügen gemacht, Ihnen die kleinen Schwächen eines großen Düsseldorfer Mannes gegen Sie mitzuteilen, der seitdem von hier ausgewiesen ist. De mortuis nile etc! Meine Adresse ist, auf vier Wochen wenigstens noch, an J. Baerwindt, Hôtel de la Gironde, rue des Quinze-Vingt, Paris.

16.

MÜLLER-TELLERING AN LASSALLE. (Original.)

Brüssel, den 3. November 1849.

Ich habe Ihnen bereits von Lüttich aus bemerkt, daß ich ungerne Korrekturen, wenn auch meine eigenen, besorge. Das ist das Motiv für das Nichteintreffen meines Manuskripts. Ich habe Ihnen dasselbe zur gefälligen Besorgung zurücklassen wollen, bekam es aber kurz vor meiner Abreise durch Bürgers remittiert. Da ich die Sache nur nach meiner Façon veröffentlichen will, über die sich dann jeder ein Urteil erlauben darf, so mußte ich diese Remission wie eine Ablehnung ansehen, und ich gestehe, daß mich die Zumutung, eine Korrektur zu unternehmen, ennuyierte. Ich ziehe es daher vor, die Sache vorläufig solange nicht zu veröffentlichen — wie heiß ich's übrigens zu tun wünsche —, bis daß ich einen Verleger finde, der erst urteilt, wenn gedruckt worden. —

Die drei Stück Demokraten sind hier eingetroffen; langweilige, dumme Tölpel — aber wie Becker mit deutschem Ruhm bedeckt. Sie werden hier oder in London ohne Zweifel ihr Glück machen. Je voudrais en être débarrassé. Als échantillon ihres Muts und Geistes einliegende Beilage. Wenn wir nächstens die Welt umstürzen, müssen wir gewiß recht viele

solcher Käuze haben, sonst geht's nicht. Dieselben haben mir viel von Becker, Baute und Compagnie erzählt, das mir Freude gemacht. Becker stiehlt nicht allein Ihre Konzeptionen, er wird nächstens auch gedruckt — mündlich tut er's bereits — behaupten, ich habe seine Zeitung bloß gefalzt, er selbst habe all die Aufsätze geschrieben, die bisher für mein Fabrikat gegolten. Wenn Bürgers ihm etwas von der zugemuteten Korrektur erzählt, bekommt die Sache in der Tat einigen Halt. Ich betrachte seit einiger Zeit die deutschen Zustände wie ein Abtritt, auf dem ich gewesen; ein Becker bringt mich nicht mehr in rage. Dennoch will ich die Broschüre¹⁾ veröffentlichen, selbst nach Bürgers' Korrekturwünschen, wenn . . ., allein ich lasse Ihnen alle Freiheit, den Becker wegen seines Plagiats privatim und allein an den Galgen zu schlagen. Am liebsten wäre mir, Sie wollten selbst das Ganze abfassen oder durch Bürgers abfassen lassen, ich würde sämtliches Material sofort zusenden. Da ich eben ausquartiere, so schrieb ich nur in Eile.

Ihr

Telling.

P. S. Die Entscheidung des Anklagesenats hat bewiesen, daß meine Vorhersagung die richtige gewesen, ich kenne das Gesindel der Rheinischen Justiz nicht bloß par la jurisprudence de la cour, ich glaube es seinem innersten Kern nach schon seit drei Jahren erkannt zu haben, werde mich daher darüber niemals in Irrtümer begeben oder in Hoffnungen wiegen, die auf sogenannten Prinzipien²⁾ basieren.

Natürlich grüße ich alle Welt, die Frau Gräfin aus Galanterie aber insbesondere. Wenn Sie denken, ich ersöffe hier in Amusements, so irren Sie. Die hiesige Proletarierliebe ist jetzt noch stärker kultiviert als früher, kostet fast gar nichts als Süßigkeiten. La nation devenue canaille hat ein neues Ministerium canaille. Solange die Franzosen nation canaille bleiben, ist es nicht der Mühe wert, Deutschland als existant anzunehmen.

17.

MÜLLER-TELLERING AN LASSALLE. (Original.)

London, 13. Dezember 1849.

Lieber Lassalle!

. . . In Brüssel waren die Demokraten äußerlich sehr artig, bis auf die deutschen Flegel, damit war's jedoch zu Ende, ich hätte dort zu-

¹⁾ „Westdeutsche Zeitungswirren“, Düsseldorf 1850. S. oben die Einführung S. 6.

²⁾ Über Lassalles „Prinzipien“ hatte Telling — s. Einführung S. 6 — sich tags zuvor in einem Brief an Marx lustig gemacht.